
我母亲常说：“刀豆既能当花看，又
能当菜吃，眼底下怕是再也寻不到这样
的好东西了。”她的话固然有些偏颇，但
如果把范围缩小在豆科植物中，还是十
分中肯的。

一
“小满前后，点瓜种豆。”也就是公

历的 5 月 20 日前后，刀豆就可以下种
了。大约二十几天后，小苗儿便猛地一
下探出头来，羞涩地披开两颗豆瓣，中
间露出碧绿的三角形状的尖尖，这就是
它的正头了。

小时候，我家的院子很大，正面是
三间土窑和四间平房，东西各有三间低
矮的平房，剩下的院子倒基本上成了个
正方形，除去四边五尺多宽的走道，就
是一个小菜园子了。母亲便用树枝把
园子的四周密密地围了起来，再用绳绳
线线牢牢地缠住，这样做是为了防止鸡
呀狗的进去糟蹋。

1976 年以前，我家小园子里并不种
菜，不过是一些葵花、玉米之类的东西，
四周种着架豆和刀豆。可能有读者会
问，那时菜园子里为何不种菜，这是因
为当时正是水井被废弃、自来水又不完
善的时候，人吃水都困难，哪还能顾上
浇园子。而豆类作物尤其是刀豆，既是
水田也是旱田，有水浇长得欢快，天旱
也能顽强地生存下来。

同架豆相比，刀豆属于秋田。也就
是立秋以后才是它的黄金季节。一般
来说，小暑以前它的花是不多开放的，
只是一个劲儿地长。刀豆是缠绕性草
本植物，所以在未拖开条前就得给它准

备好攀援的树干或绳子。此时的刀豆
好似长了一双眼睛，颤悠颤悠的小条不
知什么时候便贴上了树干，螺旋状地向
上攀登，大约三个星期，它的藤条就超
过了两米多长的树干。

刀豆的叶子由三个心形的圆片呈
品字形组成，通过叶柄长在藤条之上。
微风吹来的时候，它便忽闪忽闪地摆，
好像小姑娘头上的两只羊角辫子一样
可爱。刀豆的花就生在叶柄和藤条的
三角处，开始的几天很不显眼，就像女
人怀胎一样艰难，等到大暑来临的时
候，忽然有一天，叶柄的根部就像支起
了一把小伞，一朵一朵的小花蕾齐刷刷
地露着抹了胭脂一样的红脸蛋儿朝着
人们微笑。

转眼的功夫，花蕾便怒放了，紫蓝
中带着微红，酷似一只只紫蓝色的蝴蝶
在窗前闪耀。早晨起来的时候，围着园
子转上两遭，舒心极了，竟不知道是蝴
蝶跟着人转还是人跟着蝴蝶转。

刀豆的花期是很长的，能开到霜降
过后，少说也有一百天。人常说“花无
百日红”，在刀豆花的头上却得不到应
验。整整一个秋季，刀豆花开了谢，谢
了开，从来不知道什么是疲倦，默默而
又热烈地把秋天装扮得花团似锦了。

从2005年开始，我在露台上每年种
六个大号花盆的刀豆，虽说比不上母亲
院子里的气势壮观，但站在家里远远望
去，也是别有一番情趣的。

二
刀豆的花儿在尚未凋谢的时候，豆

角角便迫不及待地探出了头，带着一个

弯弯的须，等到花儿落了后，角角就有
指头肚大了。1989年前，朔县的刀豆还
是过去的老品种，一种是紫红色的角
角，大约能长三寸多长；另一种是翠绿
色的角角，大约能长二寸把半长。我母
亲喜欢把这两种颜色的都种上，说是看
上去顺眼。

过去，朔县人吃刀豆的方法比较单
一，大都是阴干了做“披头菜”吃。具体
做法是，在角角长到一个尺寸后，趁着
鲜嫩摘下，拣掉筋，然后下锅沸水微煮，
捞出来晾在锅台上、炕上，干后待用。

刀豆可是上讲究的菜，火锅的“批
头”，铁锅烩菜的“批头”都是离不开的，
它和金针、海带、葱丝等组合在一起，披
在烧猪肉、丸子等佳肴上，既有调味的
作用，又有装饰的作用。比如以火锅来
说，在木炭火的熏陶下，“披头菜”有着
说不出的清香爽口，火锅里的肉菜有剩
余是常有的事，而“披头菜”却从未有过
剩余这一说。

其实，刀豆角角的吃法有好多种，
可以煮熟调着吃，头一次吃也许感觉不
是怎么样。可一旦吃惯了，刀豆那特有
的芳香是能打动人心的。尤其是清炒
刀豆角或肉炒刀豆角，倘若厨师的技艺
超群，那美味可真是难以形容了。

刀豆还是一味中药，据《本草纲目》
介绍，它有“温中下气，利肠胃，止呃逆，
益肾补元”的作用。看来，常吃刀豆对
身体是颇有益处的。难怪如今市场上
刀豆的价格是架豆的两倍以上啊。

三
大约十几年前，我三妗从她的娘家

带回一把刀豆的新品种，据说是由一位
转业军人从新疆带回来的。

与我们当地的老品种相比，新疆的
品种叶子更加俏丽摇曳，更为难得的是
角角是紫黑色的，阳光下泛着紫蓝色的
光泽，绸缎一般的好看；一个花柄上的
五六个角角，大都能长近一尺来长，像
五六个姐妹一样坐在秋千的架子上摇
荡。如今，我母亲种着的就是这个品
种，大概是年复一年品种退化的缘故
吧，角角已经长不了一尺长了。

前年，我从市场上买了一袋子杂交
品种的刀豆种子，说明上写着是东北某
科研所研发的产品，三块半钱一袋子，
一共二十几颗，六个花盆根本不够种，
得买三袋子。三袋就三袋哇，谁叫人家
是新品种呢？我妻子说：“新品种也不
见得比他奶奶家的老品种强。”

果然，结下的角角既小且薄，花儿
也不是很繁盛，大概是买上假种子了
吧，也未可知。

今年我又恢复了新疆的那个品种，
好像见到了老朋友一样，满脸都是笑
容。眼下已临近处暑，刀豆已经是第二
次开花结实了。

我妻子是务实派，喜欢刀豆的角
角，前几天她端着一个里面装满了阴
干的刀豆角角的小笸箩，笑嘻嘻地对
我说：“你看，今年的刀豆还不赖哩，
管够明年吃火锅啦。”说得真是没错，
细想一下，从 2005 年到如今已经整整
20 年了，这盆栽的刀豆，竟然满足了
我家一年四季的“批头”食用所需。

一般来说，刀豆一年能集中开三次
花，秋天的花期最长，也最灿烂。遇上无
霜期长的年份，刀豆一年能结三次角
角。与妻子相比，我更喜欢刀豆花，尤其
是晚秋时节的刀豆花。此时，最低气温
已经接近零度或是零度以下，室外的菊
花已经移回室内，孤零零的刀豆，叶子虽
然有些萎靡，花却依旧挺胸昂首地迎着
寒风开放，依旧闪耀着绚丽的紫粉色
的迷人光芒，使人忘却了深秋时节的
苍凉。

金 秋 时 节 话 刀 豆
●●陈永胜陈永胜

插队，即到农业生产队劳动锻炼。
1974年1月份我从朔县东方红中学（现朔
城区一中）高中毕业，响应党和国家的号
召，到朔县贾庄公社北曹大队插队落户，
至今已有五十年了。与我一起到北曹大
队的还有刚从朔县东风中学（原朔县神
头中学）高中毕业的张广智同学。

北曹大队被人们称为文化村，这里
民风淳朴，文化气息浓厚。

我们居住的是安置过大同市知青
的知青大院，共有坐北朝南的十几间平
房。我俩到村时，大同的知青已皆被安
排工作离开了村里。一排房，厨房、库
房各一间，我俩住宿舍一间，剩下的皆
空着。一开始我俩自己做饭，记不清做
了几天饭，做过啥饭。但印象最深刻的
是有一次熬了红豆稀饭，将红豆和小米
一起下锅煮，结果喝稀饭时红豆硬得嚼
不烂，正好有一位村民看到，说需将
红豆先浸上几个钟头再熬煮。当年
我 17 岁，张广智比我还小 1 岁，我们
从未离开过父母，也很少做家务，更
没有做过饭。这件事被大队干部知
道后，专门给我俩安排了一位六十多
岁的村民来做饭，我们至今感激大队
对我们的照顾。

时光荏苒，岁月如梭，一晃过去了
五十年。插队的这段经历深深地印在
我的脑海里，这是我人生中最为珍贵、
最为关键的时刻，也是我走出校门，走
向社会，成长进步的起点，我为能有这
段经历而感到骄傲。为了纪念这段岁
月，我把印象深刻的片段记录如下：

打井
我到农村时间不长，就参加了打井

劳动。记得是在1974年3月份，公社打
井队来到我们大队，队员仅有3到5人，
又从本队抽调了十几人，一天三班倒机
器不停连轴转。

钻井机是本县制造的，这是我队第

一次打机井。原先打井都是靠人力推
动，也就是常说的大锅锥打井。公社钻
井队长是位二十多岁、高中毕业的回乡
青年，名字叫刘先，是北曹邻村贾庄大
队人。队长有文化，待人热情，精明能
干，身先士卒。我们打井的这段时间节
令在惊蛰和春分之间，地点在北曹与王
庄中段，可谓是在寒冷的旷野上作业。

特别是轮到上夜班时，寒风凛冽，
黄沙飞扬，即便戴着棉手套，沾上钻头
带上的泥浆时，也感到冰凉刺骨。在这
样的艰苦条件下，谁也没有怨言，一班
接一班，一天又一天，终于使清澈见底、
清泉涌流的第一眼机井在我队诞生。
这是我有生以来第一次经受的艰苦劳
动，为日后成长和进步奠定了基础。

种菜
从1974年4月初开始，大队照顾我

们到菜园劳动。这个菜园占地百亩，四
面围着黄土夯实的土墙，园内有杏树、
桃树、苹果树、葡萄树。种的蔬菜品种
齐全，除了大路菜茴子白、长白菜、胡萝
卜外，还有精细菜茄子、西红柿、黄瓜、
西葫芦等，还种西瓜、香瓜、甜瓜等。

园头名叫田文，近六十岁，正派、耿
直，是朔县东南一带有名的种菜能手。
他对种菜的每个环节都认真把关，从不
含糊，将种菜的一些技术耐心地传授给
我们。菜园总共有六七人，除我和张广
智外，其他都是回乡青年。种菜是技术
性很强的农活，乍看起来和在大地种
庄稼差别不大，实则很有讲究。首先
对菜地要翻好几遍，为的是加厚活土
层；然后在种植距离、锄草、间苗、掐头
等环节都有具体要求；重点是要勤施
肥、常浇水。

我从1974年4月到1975年6月除中
途被抽调临时代课二十多天外，一直都
在菜园劳动，插队的一半时间都在菜园
内。在菜园劳动，相比于在大田劳动要

轻松一些，不是太劳累。最有兴趣的是
轮到夜间看园子时，在菜园房内炒黑
豆，花椒咸盐焖山药，再叫上几个队友
一起边吃边聊天。

到秋天，队里的菜园琳琅满目，一
片丰收景象，瓜果齐全，蔬菜新鲜，这里
可以说成为了本队的世外桃源。甜瓜、
香瓜、茄子、西红柿产量大，我们就沿村
叫卖，除了贾庄公社所属的村子外，还
到过福善庄、神武两个公社所属的几个
村子。卖瓜菜主要以兑换玉米为主，用
现金购买的很少，因为那时村民生活普
遍艰苦，能掏现金购买的不多。我们早
晨出发晚上返回，连轴转一天，中午吃
带着的干粮。有一天转到神武公社所
在地南磨村，应邀在当时任神武公社副
书记的北曹村人田芝连家中吃了午饭。

挖渠
1975年冬季，朔县掀起了在腊壑口

挖灌溉渠的大会战。腊壑口灌区地处
朔县东北部，北靠洪涛山，南邻桑干河，
渠首坐落在小平易乡张家口村。左岸
为洪涛山，右岸为六郎山，元子河从中
穿过。当时，各村都有挖渠任务，起初
我村抽调强劳力挖渠，由于时间紧，任
务重，中途大队决定让大部分男知青都
参加挖渠劳动。

大队为了照顾我们知青，在劳动中
让我们干轻活，允许我们晚上回县城家
中（村民们食宿在附近村庄）。劳动地
点大约距县城二十多里。我们骑自行
车早上到工地，晚上回县城家中，一趟
大约1个多小时，大概干了二十多天。

挖的渠宽约十多米，深约5至6米，
渠两边挖成了蜿蜒交错的陡坡，人沿着
陡坡往上背土。挖渠工具也就是铁锹、
铁镐、柳树枝圆筐，一筐土约一百多
斤。我们知青大都是负责用铁锹往筐
内装土，筐装满后两人抬起放到背筐人
背上，实际上背筐是两手抬起向后抓住

筐沿，使脖颈与脊背顶部受力，确切地
说是扛起来的。身体较强壮的几个知
青也负责背筐，有几次我也尝试着背
土，但背不了多长时间就感觉吃不消，
只能再铲土装框。虽然我们与农村青
壮年有差距，但也得到了很好地锻炼。

代课
北曹大队当时有一所小学，1至5年

级各1个班。另外，距北曹村约2里地的
自然村王庄有一个 1 至 3 年级的复式
班。1974年12月中旬，大队支书田芝龙
找我谈话，因5年级的老师有事请假需
有人顶替授课，大队决定让我临时代
课，我怀着忐忑不安的心情在迷茫中接
受了这一任务。登讲台当老师这是第
一次，没有经验，好在年轻不胆怯，认真
备课，注重总结摸索。按照学校排列的
课程表，临时抱佛脚，撂下耙子弄扫帚，
语文、算术、音乐、美术、体育一人全
包。原任课老师回到学校后，我结束了
二十多天的代课经历，较好地完成了大
队交给的任务。

较长的一次代课，是在1975年6月
27日至1976年4月5日。代的是一个有
二十多名学生的3年级班，原任班主任
田芙蓉，是一位神头高中毕业、有着丰
富教学经验的女教师，她被调到王庄小
学代1至3年级的复式班，接受了更重要
的任务。我代的这个班学生基础比较
扎实，起初，学生家长对我信任度不高，
担心耽误孩子们的学业，我自己也信心
不足。校长和我谈话：“代好班要比代
差班难度大，要多交流多摸索，我相信
你能干好！”就这样，我与学生们朝夕相
处，真诚地对待每位学生，认真备课，认
真批改作业，不断改进教学方法。而且
还组织他们练习合唱，参加建新校劳
动，较好地完成了教学及其他任务，得
到了家长和学校的认可。后来这个班
的同学有不少考上了大学、中专，有的
在行政机关工作，有的当教师，有的参
军，有的经商。

近两年半的插队经历，虽然时间
短，但这是我走向社会的第一站，也是
我人生中丰富阅历、磨炼意志、增长才
干的重要时刻。回眸那段时光，回味那
段经历，回想那段岁月，仿佛就在昨天，
情景真切，历历在目，内心更感到欣慰、
自豪、充实、丰盈。

插队的日子插队的日子
●●马马 永永
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很多年了，我仍然记得自己作为记
者的第一个采访任务。因为这个任务
特别棘手。

采访一个骗子。
稍明世理的人就应该知道骗子是

多么难以对付，想想童话故事当中匹诺
曹的遭遇吧，他被两个骗子卖到了马戏
团，却还心甘情愿地为他们买东西吃。
还有鼎鼎大名的列那狐的故事，狡猾的
骗子狐狸把朋友们骗得团团转……这
些童话书里的故事深深植根在善良人
的内心深处。当你有一天要面对一个
已经被揭穿了伪装的骗子，也许你会很
轻松，但如果让你肩负拷问他灵魂的重
任，你又会怎么想？

说实话，当时我完全是一个新手，
经验不足，怎么才能顺利完成采访任务
都是个问题，更不要说什么拷问灵魂的
重任了。采访前我虚心向资深记者讨
教，前辈们告诉我，要多搜集采访对象
的资料，尽量在采访前有一个比较充
分的了解。然而，我前期搜集到的资
料非常少，只大体了解了一些他的行骗
过程：

2001 年，某单位接到一个电话，电
话那头的人称自己是省里的某领导，要
来当地进行调研，并对几位省管企业的
负责人进行考察。等把这位所谓的领
导接过来，负责接待的干部发现了马
脚。这个骗子在酒桌上一边玩弄自己
的手机，一边神色如常地和众人闲谈。
公安干警过来捉人的时候才发现，他已
经把手机上的所有联系电话及呼入呼
出记录删除了。这人就是老赵。

骗术并不高明嘛，也许你会这
样说。

真不高明吗？设身处地捋一捋这
件事情的整个过程：一个红口白牙的骗
子，直接把电话打到了领导的办公室，谈
话分寸把握令人无懈可击。在来朔州的
路上，与同车的工作人员一路侃侃而谈，
全省GDP、省管企业效益以及十几位省
管企业老总的履历无一不知。在接待他
的过程中，他会准确叫出一些当地干部
的名字。可以说，他的每一步都是愈走
愈险，可老赵却要一路走下来，直到走进
看守所。他够有本事的了。

我来到羁押他的看守所，坐在所长
的办公室里，拿出笔记本继续整理自己的
思路。从掌握的情况来看，这个人必定是
多年行骗的老手，他的神情应该是沉着而
阴冷，有一种穿上二十块钱的衣服却能让
别人误以为是外国名牌的气质。他不会
多说话，当我要把话筒伸到他嘴边的时
候，他一定会顾左右而言他……

我在准备采访方案的时候偶然抬
起头，看到一个穿着在押人员衣服的中
年男人正在办公桌上写标语，于是走过
去看了看。

“写得不坏。”我随口夸道。
“瞎写哩。”这名中年男子在四开白

纸上方方正正打着铅笔格子，然后把
“坦白从宽、抗拒从严”八个字认真填写
进去。

“哪里人啊？”我问。
“祖籍河北，出生在代县。”
“从小就练毛笔字了吧？”

“我父母是教书的，我自己开过几
天装潢门市，所以就能写几笔。”

“犯了什么事儿？”
“没什么，小事……”
这时候看守所的所长走了进来，喊

那个中年男人：“老赵，写好了没有？写
好了就赶紧贴到会议室里。”

原来，他就是那个骗子！
等老赵出去了，所长坐下来和我聊

天，我说这老赵父母是老师，难怪他这
个人也甚为儒雅。

所长奇怪地盯着我问：“他父母是
老师？不对吧，他口供里说得很清楚，
父母全都是农民啊！”

他、他、他进了这里都不老实，连记
者都骗了。

这次行骗，据老赵交代，是有一个
亲戚在本地做了些工程，但是工程款一
直要不下来。于是他就打了个歪主
意。没想到演砸了，触碰了法律，被逮
了起来。所长无疑掌握着更多的情况，
他给我进一步介绍了老赵的案子。

到了中午，市公安局刑侦处的一位
干部也和我碰面了，当他听到我汇总的
情况后，竟然也用奇怪的眼神盯着我。
他干脆地说：“不对，你们又被他骗了！”

据他讲，市公安局专门组织人员到
代县查访过老赵的根底。老赵在代县
有两个家，一个家代县人都知道，很容
易找到，而且平常到了极点，甚至还有
点破落。另一个家则隐藏得很深，费了
很大劲才找到。这个隐蔽的家里最显
眼的特征是有两个宽大的壁柜，一个装
满了读过的古今中外书籍，一个则摆满
了价值不菲的洋酒。据他们了解的情
况，老赵绝对不是一个为了帮助亲戚讨
要工程款而铤而走险的普通老百姓。
老赵藏得深得哩！

老赵还有很多故事，不过我听着听
着，总是感到，还会有人进来，会用奇怪
的眼神看我们，并且告诉我们：“你们都
被骗了！”
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赏秋
金光消绿叶，黛色入青松。
暑去三秋动，霜来五谷丰。
祇园游过客，佛塔响洪钟。
应识仓盈景，农家汗水融。

回望知青
早忙披雾霭，夜战伴星辰。
合唱欢声动，丰收喜报频。
雄心酬岁月，壮志献青春。
苦乐常相忆，当年一代人。

威宁堡
醉园寻梦乐心怡，古堡凋零新景奇。
一样山河多感慨，人间历史记兴衰。

古柏
铜干铁枝针叶鲜，斜冈翠柏越千年。
披红挂彩民心愿，遥祝升平向九天。

曹汝谦故居
男儿有志离家园，救国救民敢为先。
魂魄归来当解慰，故乡今日换新天。

诗五首
●●孙振兴孙振兴

丁明 作

神出古异 淡不可收

登彼太行 翠绕羊肠

乱山乔木 碧苔芳晖
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人间朝暮，叶落清秋。当第一枚树
叶轻轻飘落，夏日的热情渐渐消退，取
而代之的是一份独属于秋的宁静与悠
然。怡然的气候也为秋日读书增添了
几分乐趣：秋风、落叶、虫鸣，外界的一
片萧瑟更加衬托出屋内秉烛读书的美
好与惬意。在初秋，人们似乎也随之放
慢脚步，沉心静气，去迎接一个更加适
合读书的好时节。

我喜欢在秋阳里读书。秋天的阳
光，是安详的。它像老祖母的眼神，温暖
不灼热，明亮不刺眼。这个时候，寻一处
安静的角落，迎着温暖的光线，静静地翻

开一本书，在墨香中聆听岁月美好。
秋日读书，更多惬意。常常，在暖

暖的午后，我都会在书桌前，伴着和煦
的秋风，沐浴着柔柔的暖阳，在蓝天白
云下，徜徉于书籍的海洋，那种感觉怎
一个“惬意”了得？

秋日读书，更多时间。一进入秋
季，秋雨就下个没完，缠缠绵绵，淅淅沥
沥。我也喜欢在秋雨里读书。秋天的
雨，它是岁月的情绪，有思念，有落寞，
有喜悦，也有惆怅。这个时候，泡一杯
清茶，临窗而坐，与小说为伴吧。我读
杨志军先生的《雪山大地》，在杨志军的

笔下，青藏地区发展和进步的足迹是那
样地深刻，书卷内外，仿佛涌动着翩然
起舞的人们，回响着传自高原的新时代
的牧歌。我读梁晓声的《人世间》，在中
国社会发展的“光荣与梦想”中感悟着改
革开放进程中的艰辛与复杂。从书中悬
念迭出的故事里，我以新的角度去思考
人生，给漂泊的灵魂一方安放处。

秋日读书，更多思考。“或者是因为
秋天本就是一个让人多愁善感的季节，
抑或是因为自己本身就容易敏感多
情。”很多时候，读到书中有共鸣的地
方，我都会掩卷沉思，眼睛望着远方：如

果自己是书中的主角会怎么样？抑或
不经意间回想起自己也曾经历的一段
青梅往事……当然，不只是回忆，偶尔
我也会静下心来，思考书中作者提出的
新鲜的观点：他或者她所说的有没有道
理？我今后要不要借鉴？毕竟，孔老夫
子曾说，“学而不思则罔”。

八月初秋，一个被夏日余晖温柔拥
抱的时节，书页轻翻的声音与秋风落叶
一起，奏出了独属于秋日的奏鸣曲。岁
月流转，书香依旧，那些文字也始终保
持着力量，为我的生命增添了一丝厚
度。我在书中探求着智慧的火花，也在
书中品味着生活的真谛。八月天里这
段宁静而充实的读书时光，让我感受到
了无尽的愉悦与满足。

初秋读书，不仅是一种享受，更是
一种修行。在这个快节奏的时代，能够
远离行色匆匆的人群，静下心来读一本
书，实属难得。在秋意渐浓的八月天，
就让我们在缕缕书香中寻觅内心的宁
静，也在文字中找寻生活的意义。

书 香 飘 过 初 秋 时
●●马鹏程马鹏程


